

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCION

En Tarragona. . . . 0'50 ptas. al mes

Resto de España. . . 1'50 " trimestr

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

Circunscripción Electoral de Tarragona-Reus-Falset

ACTA

En la ciudad de Reus a 14 de Febrero de 1914, reunidos, previa convocatoria, los señores **D. Miguel Alimbau, D. Manuel Casagualda, D. Juan Tous, D. Francisco Serres, D. Juan Bta. Olivé y D. Jaime Soler**, comisionados por **D. Ramón Mayner Socías**, candidato republicano en las próximas elecciones generales que se celebrarán el día 8 de Marzo próximo, y los señores **D. Juan Solanes, D. Sixto Villalba, D. José Miquel, D. Prudencio Llebaría, D. Manuel Solanes y D. Tomás Gassó**, comisionados por **D. Alfonso Fabregat Badía**, candidato republicano también para luchar en las próximas referidas elecciones, han convenido celebrar una estrecha unión a fin de luchar juntos en la futura contienda electoral, sellando formal pacto de alianza para realizar en comun todos los trabajos inherentes, a la repetida gestión electoral.

En su virtud los expresados comisionados de ambos candidatos acuerdan la coalición republicana, que, por tanto, queda integrada con los nombres de ellos, ésto es:

Don Alfonso Fabregat Badía
Don Ramón Mayner Socías

Esta es la candidatura que todos los republicanos de la circunscripción de Tarragona-Reus-Falset, vienen obligados a votar, apoyar y propagar con el entusiasmo, decisión y energía de que siempre ha dado elocuente muestra el potente partido republicano coaligado.

Y para que conste y se haga público para conocimiento de todos los republicanos de la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset firman la presente acta los repetidos representantes de ambos candidatos juntamente con éstos mismos como sanción de cuanto han acordado aquellas dos comisiones.

Ramón Mayner.-Alfonso Fabregat.-Miguel Alimbau.-Manuel Solanes.-Sixto Villalba.-Juan Tous.-Jaime Solé.-M. Casagualda.-Juan Bta. Olivé.-Francisco Serres.-Prudencio Llebaría.-Juan Solanes.-José Miquel.-Tomás Gassó.

!!! Radicales, a la lucha !!!

Es verdaderamente grandioso el aspecto que presenta un partido fuerte, consciente y disciplinado, cuando se acerca una lucha y se apresta a intervenir en ésta, sea el que quiera el carácter que la misma tenga.

Vemos por todas partes vida, entusiasmo, alegría, un movimiento unánime que lo produce, el convencimiento pleno del propio valer, y la confianza en sí mismo de saber hasta donde se puede llegar, y esto solo lo posee el partido que tiene una fe ciega en sus ideales, en su fuerza y en la grandiosidad de la noble causa que defiende, esto es más que suficiente para en todo momento conducirnos a la victoria.

Esto es lo que sucede en el partido radical tarraconense. A la luz del día, frente a las envidiosas maquinaciones de los enemigos, sin hacer caso a desgraciados seres, que cual mujercuelas históricas pretenden zaherir y molestar a nuestro partido, a pesar de llamarse republicanos para deshonra de la clase, nos preparamos a luchar, viendo como resurge por todas partes el entusiasmo en nuestras huestes aguerridas y disciplinadas, que si en algunas ocasiones parecen estar dormidas, cuando llega la hora y suena el clarín de guerra, sacuden el letargo y aparecen en su despertar más grandes y más potentes.

Cualquier partido que no sea el nuestro, cuando llega la hora de la pelea, convencido de su impotencia, piensa en todo momento en huir, huye y abiertamente dando la cara, sin tapujos ni trabajos de zapa; y si sólo se preocupa, porque es de la única manera que pudiera alcanzar el triunfo, en buscar procedimientos rastreos y mezquinos, única manera de contrarrestar su impopularidad y descredito ante el pueblo.

Por eso no resulta raro que ellos den por una victoria lo que no es más que una vergonzosa derrota.

En el partido radical, en cambio, siempre acudimos leal y noblemente a la lucha, sin emplear procedimientos fuera de la ley, y esto es lo que nos ha hecho ganar la confianza de la opinión imparcial y del pueblo libre y progresivo.

A cada lucha que se nos presenta, nuestro entusiasmo aumenta, y a medida que nos surgen obstáculos en el camino, mayor es nuestro brío para vencerlos.

Nuestras Cortes han sido disueltas; y el momento de nombrar representante del pueblo en las nuevas se acerca; y es llegada la hora de imponernos, no solo nosotros los radicales sino que también todos aquellos ciudadanos que aman a Tarragona y su provincia y deseen su engrandecimiento, a fin de que no se burle más la voluntad del pueblo, mandándonos representantes cuneros y desprovistos de todo interés que le haga ocuparse de la defensa de nuestros intereses; defendamos con verdadera energía la voluntad y pureza del sufragio, es decir para que salga triun-

fante la verdadera libertad del pueblo; pues al consentir que ésta se burle sacando candidatos por procedimientos desprovistos de honradez, es demostrai una impotencia rayana en cobardía que un pueblo como Tarragona jamás deberá consentir.

Ahora bien; ya que defendemos un candidato, este debe ser una persona que tenga suficientemente probado su cariño al pueblo que le va a honrar con su representación, que sea un verdadero defensor de sus intereses y que tenga también probado su honradez, laboriosidad y constancia en cuantos asuntos le hayan sido confiados relacionados con la defensa de intereses de ese mismo pueblo que le vá a conceder su representación.

En estas condiciones se encuentra nuestro candidato D. Alfonso Fábregat Badia.

En Tarragona como en toda España venimos padeciendo crisis de partidos y de hombres y en medio de este desbarajuste político, la hacienda municipal se desmorona y en las altas esferas nuestro pueblo está huérfano de representación, relegado al mayor de los olvidos, y para sacarlo de ese estado de ruina en que se encuentra, sólo hay un partido, que es el radical, y sólo tenemos a un hombre que puede romper tan criminal abandono, D. Alfonso Fábregat Badia, que hará oír su voz en el Parlamento y exigirá enérgicamente (no mendigar) lo que en legítimo derecho nos corresponde.

La ocasión actual es la mejor que se le presenta a la circunscripción de Tarragona Reus-Falset para que salga en defensa de sus intereses; estamos a tiempo en licenciar a quienes por muchas legislaturas nos vienen representando sin ningún resultado práctico para nuestra provincia; que cada vez está más preterida y olvidada, piénselo bien el pueblo, medite y estudie el estado de ruina y de pobreza en que el abandono y apatía de nuestros representantes en Cortes nos vienen teniendo durante muchos años; sacuda la energía; deseche el escepticismo, y a luchar como un solo hombre, sin otra idea ni otro egoísmo que el bien de la provincia de Tarragona, y con la vista fija en el resurgimiento de este desgraciado pueblo tan explotado por políticos y caciques egoístas y desaprensivos y que tan digno es de mejor suerte.

A trabajar con entusiasmo y a luchar unidos todos cuantos deseen el bien de este pueblo como un solo hombre, por el triunfo de la candidatura del partido radical; porque este triunfo significa el resurgimiento de la provincia de Tarragona.

Justificando la Unión

Nuestro colega *El Poble Catalá*, portavoz de los nacionalistas republicanos, publica en su edición del martes último un bien meditado artículo del que gustosos copiamos los párrafos fi-

nales para que nuestros lectores y correligionarios vayan percatándose de que la unión de radicales y nacionalistas obedece a la imperiosa necesidad de la defensa de los ideales que nos son comunes y ante todo y sobre todo de la vida ciudadana y de la libertad política.

Dice así *El Poble Catalá*:

"Lo que ara s' ha fet no és una intel·ligencia de pastors, es un manament imperatiu dels feligresos.

A Catalunya sols els radicals i els nacionalistes tenen força i formen exèrcits. L'aliança s'imposava si Catalunya tenie que seguir essent terra de llibertat.

Que aquesta aliança s'hagi verificat per a fins electorals és lo més lògic. On s'és vist, en quin país o en quina terra pot sostenir-se una idea sense que tingui en el Parlament els seus defensors i els seus apòstols?

Ja que no volem que l'actual pacte sigui definitiu ni signifiqui, ni per als nacionalistes, ni per als radicals, una claudicació de llurs respectives doctrines, com se podie fer sinó en vigílies d'eleccions, ni quin altre motiu l'hauria justificat?

S'ha titllat, així mateix, l'actual aproximació de forces republicanas, d'imoral. Si volem que així sigui caldrá que confesem que no fou menys aquella confusió de partits realitzats sots el nom memorable de Solidaridad Catalana.

Que 's pot tirar en cara al present al partir radical i als seus homes que no 's pogués tirar en cara allavors al partit carlí? Recordem l'història: assassinats, violacions, incendis, que manca? Es que aleshores érem més a compartir l'immoralitat que suposava l'anar del braç de aquells que a Igualada, mentre tenien clavats en la violenta, a un germá nostre dins un barril d'arengades, abusaven de la seva muller devan del seus ulls, per a fer-li més amarga l'agonia?

No creiem que 'l sagrat nom de Catalunya pugui servir ni tant sols per a absoldre la nostra concomitancia amb aquelles boines rememoradores de tanta infamia.

Tampoc creiem que en aquella ocasió, per a defensar a la nostra terra, hagués abdicat cap republicá, del seu republicanisme, com no creiem que ara, per a defensar la República, greument amenaçada, haguem d'abdicar de nostre ferm catalanisme.

Es llei que lo que estigui més en perill sigui lo primer que s'intenti salvar. Avui es l'ideal democrátic i republicá lo que perilla i és axó primer que tot. Per lo mateix, la present aliança amb els radicals está perfectament justificada com ho estava allavors que perillava nostra patria més que la llibertat i la democracia, la aliança contra d'elles.

Aprenem de l'oportunisme de la "Lliga" i no 'ns avinguem a ésser d'ella ni en nom de Catalunya infelices seguidors ni adversaris acovardits."

Recuerdo

La vida del finado D. Julio Rubaudonadéu Corcellés, cuyo fallecimiento acaeció el 13 de Febrero de 1913,

fué una serie no interrumpida de sacrificios en defensa de la República y la federación.

Luchó con increíble heroísmo en los revueltos y comprometidos tiempos de Narvaez y González Bravo, hasta conseguir ver instaurada su querida República federal.

Ni el conocimiento de los hombres ni la experiencia de los años, amortiguaron su energía revolucionaria y estuvo siempre dispuesto a sacrificar su fortuna, su libertad y hasta su vida.

Así fué uno de los hombres más sinceramente estimados de su Partido.

Reciba su distinguida familia y en especial su honorable hermano, el noble y abnegado caballero D. José Rubaudonadéu Corcellés la sincera expresión de nuestro pesar por la pérdida que lloran.

Documento político

La Junta de Defensa Republicana ha dirigido a sus correligionarios, los nacionalistas y los radicales de Cataluña, un manifiesto notable explicando los motivos de la unión y firmado por los ex-diputados señores Albert, Carner, Corominas, Giner de los Ríos, Iglesias (Emiliano), Lerroux, Moles, Rodes y Salvatella.

Dicho manifiesto termina con las siguientes líneas, que son una excitación clara y terminante para que nacionalistas y radicales voten y apoyen a los candidatos radicales y nacionalistas:

Ciudadanos: La Junta de Defensa Republicana os llama al combate. En Barcelona, donde hay fuerzas republicanas suficientes para plantear las cuestiones en toda su complejidad, agrupaos en torno de vuestras banderas y votad por la integridad de vuestros ideales. En todo Cataluña presentad candidatos republicanos, nacionalistas o radicales, es igual: hacédles jurar fidelidad a la República y votad al que pueda batir y derrotar mejor al enemigo.

La política en Reus

En la sección telegráfica publicamos ayer un telegrama de Reus dando cuenta de un banquete celebrado en desagravio de los concejales suspensos.

El Progreso no hizo comentario ninguno a esa noticia de información. Sin embargo, han caído sobre nosotros una lluvia de telegramas protestando contra la publicación de aquella noticia firmada por correligionarios nuestros en los que se involucra la política local. Nosotros no nos metemos en eso, pero hemos de decir, en vista de que una simple noticia trae aparejado tal alarma, que es hora de que se definan las actitudes en aquella circunscripción agrupándose cada partido alrededor de su bandera poniendo todos los Ideales por cima de localismos y pequeñeces que esterilizan la acción republicana de aquella comarca.

Hay que hacer trizas todos los pactos y todas las simpatías para poner todas las fuerzas en unidad de acción.

A nosotros nos interesan los radicales. Y los que lo sean deben dar de lado a todas las combinaciones para aten-

der únicamente a la potencia de nuestro partido, porque el galimatías político de la circunscripción de Tarragona no hay quien lo entienda y en una población hay que dar gusto a unos y en otra a los contrarios, y en la de más allá a los de más acá. Eso no puede, no debe ser. Y eso tiene de acabar de una vez. No nos referimos a nadie, pero a todos hacemos la observación.

Radicales con radicales antes que con nadie, y después ya se verá con quien se puede y se debe ir si es necesario.

Queremos ser claros y nobles y seguros estamos que nadie nos tachará de díscolos. Queremos la unidad de nuestras fuerzas sacrificando todo lo que no sea el Ideal, y creemos que todos estos correligionarios habrán de apresurarse a defender incluso sus derechos en beneficio de la causa que nos es común.

Política clara, diáfana y sencilla y nuestra autoridad y potencia será indiscutible.

Conste, pues, que en la cuestión de localidad no nos inclinamos a ninguna parte, porque la desconocemos y que no estubo en nuestro ánimo molestar a amigos queridos que nos telegrafían protestando, pero conste también que el Partido Radical no puede estar fraccionado y a merced de las ambiciones o caprichos de gentes ajenas a nuestra comunión.

Y lo que nos interesa es esto, y a esto debe contribuir todo radical.

(De *El Progreso*).

¡Viva Aragón!

Ante el proyecto, hoy descabellado, de la construcción de un ferrocarril eléctrico de Madrid a la frontera francesa para cuyos estudios el Sr. Ministro de Fomento ha consignado la insignificante cantidad de 800 mil pesetas y lo cual ha disgustado con razón al dignísimo cuerpo de Ingenieros de Caminos, todo buen aragonés amante de su dignidad y de su patria, debe rebelarse contra todo y contra todos los autores de esa burla, si no quiere deshonrar la memoria del gran Costa, de Agustina Zaragoza, de Pignatelli y de Lanuza.

Entre en explotación, en construcción y en proyectos aprobados, tenemos cinco ferrocarriles que nos unen con Francia: El de Irún, el de Portbou, el Canfranch, el Noguera Pallaresa y el de Ripoll.

¿Necesitamos más? Puede que sí; pero no será seguramente para transportar a Francia los productos procedentes de los Grandes Riegos del Alto Aragón y Monegros; porque para esto que es de verdadera utilidad no hay dinero; para esto que representa la riqueza de una inmensa zona que abarca cientos de pueblos, hoy en la más espantosa de las miserias para esto, no hay dinero. No lo hay más que para guerras, escuadras y ferrocarriles más o menos estratégicos, que si tienen alguna utilidad o favorecen algunos intereses, no son ciertamente utilidad pública ni intereses españoles.

¿Qué razones puede alegar nadie para demostrar que este proyecto de ferrocarril es de absoluta y perentoria necesidad y que su construcción sea no tan solo cuestión de vida o muerte para España, sino que ni siquiera para una pequeña región?

En cambio, ahí tenemos el proyecto de los Grandes Riegos, poco menos que abandonado, y los alto aragoneses y los monegrinos teniendo que emigrar para no morir de hambre. ¡Qué sarcasmo! ¡qué vergüenza! hablar siquiera de un sexto ferrocarril que atraviesa los Pirineos cuando en las vertientes de esa cordillera tan pródiga en aguas,

hay cientos de pueblos que mueren de sed y miles de hectáreas de terreno sumamente fértil, improductivas y abandonadas por falta de esa agua que por desidia de los Gobiernos, no sirve más que para causar estragos con sus inundaciones.

En estas condiciones pues, hablar de un ferrocarril de lujo, es un insulto que Aragón no puede ni debe tolerar.

Estamos en pleno período electoral y la ley pone en nuestras manos un arma poderosa que es el voto: debéis hacer buen uso de ella, debéis emplearla con dignidad exigiendo antes a vuestros candidatos la declaración previa de que ante todo y por encima de todo, defenderán el proyecto de los Grandes Riegos haciendo que en las primeras sesiones de Cortes se apruebe el presupuesto que ha de dar forma a dicho proyecto: del contrario, deben hacer obstrucción a todos cuantos proyectos de ley se presenten sean los que fueren. Pero para ello debéis prescindir de los candidatos caciquistas, debéis huir como de la peste, de los Osorio y Gallardo, de los Vara, etc., etc., para escoger y votar *gallardos* y con *vara* a hombres de los méritos del discípulo predilecto del grañ Costa D. Manuel Bescós y otros varios que son glorias de Aragón, y decididos *canalistas*.

Todos los distritos electorales comprendidos en las dos grandes zonas regables, deben escoger y notar a hombres nuevos, a esos hombres que como el antes citado D. Manuel Bescós, han hecho tantos sacrificios y están dispuestos a aumentarlos si cabe, por el bien de Aragón. Hay que ir a arrancar de sus casas y ponerles al frente de ese movimiento regenerador y patriota a D. Manuel Salana, D. Gabriel Muñoz, D. Leandro Perez y otros y con la ayuda del Circulo Costista, levantad los espíritus oprimidos de todos vuestros pueblos y obligad al gobierno del señor Dato a que arrincone todos los proyectos de ferrocarriles eléctricos, guerras, escuadras etc., etc., si antes que todo no apagan la sed de nuestros campos.

¡Aragoneses! solo vuestras rebeldías pueden salvarnos, si aceptais como a bandera de combate el grito santo de ¡Viva Aragón! que os manda un catalán.

F. BURJA OYÉS.

Falset Febrero 1914.

Nueva Junta

Los entusiastas radicales, hijos de esta provincia residentes en Barcelona, al posesionarse de sus cargos para que fueron nombrados en su "Agrupación Radical", nos lo comunican en la siguiente forma:

«Agrupación Radical de la provincia de Tarragona, residente en la calle de Tapias, 5, Barcelona.

Barcelona 9 de Febrero de 1914.
Sr. Director de LA VOZ DEL PUEBLO.
L'arragona.

Distinguido correligionario: Esta Junta Directiva al posesionarse de sus cargos tiene el honor de reiterarle su incondicional amistad y su fervoroso entusiasmo por la causa que defendemos.

La constitución de la misma es como sigue:

Presidente, Raimundo Rovirosa.
Vicepresidente, Eusebio Capdevila.
Tesorero, Domingo Bley.
Contador, Juan Aragonés.
Secretario, Alvaro Salvat.
Vicesecretario, Leovigildo Gilabert.
Vocales: José Vallés, Manuel Roca, Joaquín Llasat, Carlos Martorell, Carlos Solé, Bautista Zamora, Atanagildo Gilabert y Fernando Auvi.

Con tal motivo nos ofrecemos de usted afmos. correligionarios.

P. A. de la J. D.—El Secretario, *Alvaro Salvat*.—V.º B.º—El Vicepresidente, *Eusebio Capdevila*.

Radicales y Nacionalistas UNIDOS

Por todas partes se ha recibido con muestras de júbilo la alianza pactada entre los dos poderosos núcleos de las fuerzas republicanas de Cataluña. Nacionalistas y radicales nos aprestamos ardidamente a la lucha para sacar triunfantes todos los candidatos radicales y nacionalistas que en los diversos distritos y circunscripciones de Cataluña luchan contra los reaccionarios de toda laya.

En Manresa ha dado comienzo la campaña electoral de Defensa republicana con un mitin presidido por D. Pedro Corominas y D. Santiago Valentí Camp.

He aquí el discurso del *leader* del nacionalismo Sr. Corominas:

«Al levantarse D. Pedro Corominas suenan estrepitosos aplausos.

«Hecho el silencio al fin, dice que la presentación del señor Abadal volvería a plantear luchas políticas en Manresa, pero como no duda del triunfo, su resultado será la paz y la verdad de la opinión electoral.

«Mientras haya dos partidos, el avanzado y el retrógrado, seréis víctimas de tropelías y aún las cometeréis, pues ellas pueden lanzar a los liberales a emplear reaccionarios medios de defensa.

«La presentación del señor Abadal viene a deslindar los campos, pues hasta hoy habían luchado sólo bandos personalistas y partidistas y es preciso acabar con que los republicanos voten a quien mañana en el Parlamento votará leyes reaccionarias, porque eso es el suicidio del republicanismo. (Aplausos).

«Hoy presentamos la lucha en el terreno de la verdad. ¡No queremos reaccionarios! ¡Queremos que nos sigan cuantos amen la libertad, para que mañana no puedan llamarse a engaño!

«La candidatura del señor Abadal es una candidatura de paz. ¡No una candidatura amañada en las sacristías ni en el Municipio! Guardaremos los respetos debidos, pero inaugurando la campaña sin unirnos como otros al Gobierno conservador. (Aplausos).

«En este distrito habrá ya quien tenga augurado una senaduría y presentará su candidatura con máscara del republicanismo para dividir nuestras fuerzas.

«No hay que dejarse desorientar.

«Cuando os digan que nosotros vamos en busca de determinadas manobras, contestadles con nuestros actos. Hoy los dos partidos, radical y nacionalista, juegan el todo por el todo a fin de conseguir una libertad amplia y moderna. (Aplausos repetidos).

«La Junta de defensa republicana, al señalarnos para emprender esta campaña, me obliga a dar explicaciones desde punto de vista nacionalista, que es el partido en que milito.

«Se nos pregunta: ¿por que os habéis unido? Y nototro contestamos: Hemos ido a una coalición de las fuerzas republicanas, previendo todas sus contingencias.

«Hay quien se espanta de las consecuencias de esta campaña, que no acabará sin lograr antes lo que de ella se espera. Otros creían que no sería un hecho: ¡No se atreverán!, decían, y nuestras firmas, unidas, han venido a contestar a ello.

«En este acto, que es continuación de otros que se han realizado, venimos a proclamar una verdad, que acaso le duela a alguno, pero que es una verdad: y es, que la Solidaridad ha pasado a la Historia, y que todos viven a la sombra de las consecuencias de ella.

«Aquellos ejércitos se han revuelto. Los regionalistas acogieron a los hombres del caciquismo, y aquella solidaridad la destruyeron acogidos a unos hombres no reivindicados ante la opinión pública.

«Un regionalista, Ventosa y Calvell, al pedirse en el Congreso la abolición de la ley de Jurisdicciones, votó en contra de la supresión. ¡Y todos así!

«Unos y otros hemos abandonado el campo, y con esta coalición venimos a conseguir que pase de una vez a la Historia la Solidaridad. ¡Estos son sus funerales!... ¿Cómo buscar elementos de vida en las cenizas de un cuerpo muerto? (Risas y aplausos).

«En el Parlamento se hablaba de aquella Solidaridad, y de ese espíritu ha nacido la mezquina Mancomunidad. ¡Y la cuestión catalana ha muerto gracias a quienes quisieron darle vida!

Si quieren que de nuevo nos destrocemos en luchas intestinas, han de buscar otro objetivo que no sea la menguada Mancomunidad.

«Fijaos en que este no es el principio de una batalla electoral ¡No! Es que empieza una nueva Era para Cataluña, enterrando cada día bajo una nueva capa geológica a la Solidaridad! (Aplausos.)

«Queremos una libertad nueva, una aspiración elevada, porque ha cundido la desmoralización!

«Pero Cataluña no ha muerto, y unidos lograremos algo que será la admiración de todos los pueblos! (Entusiasmas aplausos.)

«Sé que muchos huirán de nosotros! De mí... Pero esa es la vida humana; que no ha habido parto sin sangre ni dolores, y quien abraza una bandera se expone al sacrificio! (Aplausos.)

«Podrán esos colores abatirnos un momento; pero renaceremos para pedir la revisión de cuanto se ha pedido para Cataluña y alcanzar algo que sea garantía de progreso para todos; no por el deseo de unos cuantos.

«Hoy nace una nueva revuelta una nueva solidaridad, y veremos multitudes que llevarán estandartes en que las cuatro barras se confundirán con los colores de la bandera republicana.

«Duélenos que nos abandonen hombres que han militado a nuestro lado. Como hombres, lo sentimos; como políticos, les demostramos que sin ellos sabemos luchar y lucharemos siempre.

«Enarbolemos la bandera de las libertades catalanas, junto a la bandera del republicanismo, pues cuando hay quien explotando aun la Solidaridad se entrega a claudicaciones, nosotros nos unimos a los radicales, diciéndoles: «¡Aquí estamos para llegar juntos a la meta!» (Grandes aplausos)

«Hay quienes quisieron que los radicales y los nacionalistas nos hubiésemos encontrado sin que lo ordenara el Directorio, y esto aconsejaban. Pero eso no podemos ni debemos admitirlo.

«¡No! Yo admito la responsabilidad de mis actos y aconsejando la unión quiero participar de vuestros sinsabores en la derrota, como de vuestros goces en la victoria.

«Mi partido, si tiene agravios con los radicales, los olvida en aras de la libertad, del bien de todos, y os aconsejo esa unión. Perezcamos nosotros, pero que la idea viva aun cuando se nos llame traidores. (Bravo.)

«Dicen otros:—Esta coalición sólo podían hacerla los pueblos; otra cosa ofende a la honestidad política.

«Y yo digo que esa no es cuestión de honestidad, pues nadie tiene el derecho de decirlo cuando se trata de dos matices del republicanismo.

«En la política de partido no cuenta la honestidad. ¿Cómo, si no, nos hubiésemos hallado reunidos bajo el manto de la Solidaridad con los incendiarios de Manresa, los que luchamos contra ellos en defensa de la libertad? (Grandes aplausos.)

«Yo he formado en un partido que ha arrojado de sí a los que han cometido deshonestidades públicas, y cuando se plantea un debate sobre ese género de honestidad, cumpliré con mi deber. Los que han recogido la herencia de la Solidaridad, quieren sembrar la discordia entre los republicanos y apelan a ese gastado recurso, pero serán vanos sus esfuerzos.

«Queda explicada nuestra actitud. Estamos dentro de la Junta de defensa republicana, cuando se va a ver en Cataluña un nuevo agrupamiento.

«Desengañados de la Solidaridad, se iniciaba un movimiento nuevo; unos iban al antiguo carlismo, otros a un partido menos reaccionario, y nosotros, oponiéndonos a lo intentado por los regionalistas, no podemos tolerar que se dude que donde hay amigos de la libertad hay amantes de Cataluña. Nosotros, dentro de la acción radical, salvaremos la patria catalana con la libertad.

«Ambos partidos queremos la república; dentro de ella, nosotros laborem por el bien de nuestra amada Cataluña, sin que consintamos que dentro de esa coalición haya quien agrave o dañe a nuestra patria chica.

Establecimiento
en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.

¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L'HORTA

TARRAGONA

Salón de Ventas

AL DIA

Novidades para señora y niñas en Mercería, Confecciones, Peletería, Sombreros, Bisutería, etc., etc.

GRAN SURTIDO EN PERFUMERIA

Inmensa variedad en Bordados. Se venden a piezas y a trozos.

Precio fijo. Siempre nuevo.
Ventas al contado. Renovación continuamente.

Rambla de San Juan, 40, pral., 1.^a - TARRAGONA

Taller de Calderería

*** DE ***

ANTONIO MICHELI

Apodaca, 25 y Plaza de Cedazos, 26

TARRAGONA

Máquinas a vapor y calderas.

Destiladores para aguardientes y filtros.

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

Ostras verdes de Marennes y Alcachon

ABIERTO DÍA Y NOCHE

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

KIOSCOS JUAN MUNTE

Co-responsal de periódicos y revistas nacionales y extranjeras.

LIBRERIA EN GENERAL.—MAGNÍFICOS DICCIONARIOS DE LA LENGUA ESPAÑOLA.

Diccionarios Francés Español y Español-Francés.—Inglés-Español y Español-Inglés.

También están de venta «El Progreso», «El Radical», «Las Noticias» y «El Motín».

Todas las obras de la Escuela Moderna.—EL HOGAR y LA MODA.

Kioscos: Rambla S. Juan (frente Conde de Rius) y Rambla S. Carlos.

Casa de Comidas

— DE —

PEPITO DE VALLMOLL

Se sirve a la carta a precios económicos.—Cubiertos desde 6 reales.—Esmerado servicio.— Habitaciones ventiladas.

Plaza de la Fuente, 43 - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.